



— Je soutiens la Fondation Robert Schuman —

Zone euro, légitimité et démocratie : comment répondre au problème démocratique européen ?

Auteur : Thierry Chopin



Depuis le début de la crise, la réflexion sur les réformes à mettre en œuvre a été limitée au cadre de la zone euro et aux réponses à apporter au déficit de responsabilité politique qui affecte la légitimité démocratique des décisions prises à cette échelle. Or le défi de la légitimité démocratique lancé à l'Union européenne ne peut se cantonner au périmètre de la seule zone euro ni être réduit à la seule question de la responsabilité.

[Lire la suite](#)

Sommaire

Fondation : Editorial - Atlas/UE **Migrations** : Grèce - Défense - HCR - Protection civile
Crise financière : Chypre - Espagne - Grèce - Portugal - Slovaquie - Ukraine
Commission : Assurances - Syrie - Energie **Conseil** : Libye - Corée/Nord
Diplomatie : UE/Inde - Nucléaire **Espagne** : Négociation/Gouvernement
France : Finance **Roumanie** : PME **Royaume-Uni** : Transports - UK-UE
Kosovo : Accord/ASA **Monténégro** : Avenir/UE **Serbie** : TPIY/Seselj **Turquie** : Syrie
ONU : Libye **Eurostat** : Chômage - Inflation - Commerce
Etudes/Rapports : Arrêts/CEDH - BCE **Culture** : Expo/Rome - Expo/Francfort -
Expo/Florence - Expo/Paris - Expo/Londres - Festival/Bruxelles - Festival/Glasgow

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

Fondation :

L'Europe et sa sécurité



Dans un éditorial publié sur son site le 4 avril, Jean-Dominique Giuliani, président de la Fondation, appelle les Etats européens à faire un effort de défense pour relever les défis de sécurité actuels... [Lire la suite](#)

Atlas permanent de l'Union européenne (3ème édition)



La troisième édition de l'Atlas de l'Union européenne est un ouvrage de référence qui présente l'Union, ses institutions, chacun de ses 28 Etats membres et - nouveauté - leurs territoires d'Outre-mer, à travers leur histoire, leur culture et leur réalité. A lire pour tout savoir sur l'Europe... [Lire la suite](#)

Migrations :

Grèce : vote de la loi pour renvoyer les migrants



Le Parlement grec a adopté le 1er avril une loi qui ouvre la voie au renvoi vers la Turquie des migrants arrivés en Grèce, dans le cadre de l'accord UE-Turquie visant à endiguer le flux migratoire vers l'Europe... Lire la suite

Réunion des ministres de la défense d'Europe centrale



Les ministres de la Coopération de Défense en Europe centrale (CEDC) soit la Croatie, la Slovaquie, la Hongrie, la République tchèque, la Pologne, la Serbie, la Macédoine, le Monténégro, réunis le 31 mars et 1er avril à Vienne, ont demandé que les moyens de l'agence Frontex soient renforcés pour lutter contre les migrations et assurer la protection des frontières extérieures... Lire la suite

[Autre lien](#)

UNHCR : conférence sur la répartition des réfugiés syriens à Genève



Le 30 mars, la Conférence sur la répartition des réfugiés syriens à Genève s'est conclue par de nouvelles offres en termes de places de réinstallation et d'autres formes d'admission à titre humanitaire par les États... Lire la suite

Mécanisme européen de protection civile



Le 29 mars, une nouvelle livraison d'équipements par le biais du mécanisme européen de protection civile a eu lieu notamment en Grèce. Ces livraisons se font à l'initiative des États membres sur une base volontaire... Lire la suite

Crise financière :

Chypre met fin au plan d'aide international lié à la crise de 2013



Le 31 mars, Chypre a officiellement conclu avec succès son programme d'assistance financière soutenu par l'Union européenne et le FMI depuis trois ans, grâce à la mise en oeuvre de réformes structurelles et à un redressement économique progressif... Lire la suite

[Autre lien](#)

L'Espagne a connu en 2015 un nouveau dérapage de son déficit public



L'Espagne a connu en 2015 un nouveau dérapage de son déficit public, à 5,16% du PIB, bien au-dessus de ses prévisions, ce qui pourrait contraindre le prochain gouvernement à prendre des mesures d'économie... Lire la suite

Le FMI estime être encore loin d'un plan acceptable dans la crise grecque



Les discussions sur la dette grecque sont encore loin d'avoir abouti à une proposition acceptable du Fonds monétaire international (FMI), a estimé le 3 avril Christine Lagarde, directrice générale du FMI dans une lettre adressée au Premier ministre grec, Alexis Tsipras... Lire la suite

Rapport du FMI sur le Portugal



Le 1er avril, le FMI a publié ses conclusions sur le troisième programme de surveillance du Portugal. Le pays doit poursuivre ses réformes structurelles et maintenir celles sur le marché du travail et l'administration publique... Lire la suite

[Autre lien](#)

Rapport du FMI sur la Slovénie



Dans ses conclusions sur la Slovénie du 29 mars, le FMI a appelé le gouvernement à renforcer l'investissement privé, mettre en place des ajustements budgétaires et aller plus loin dans les mécanismes de privatisation... Lire la suite

Rapport de la Banque mondiale sur les perspectives financières de l'Ukraine



La Banque mondiale a présenté le 1er avril un rapport sur les perspectives économiques en Ukraine, toujours exsangue suite au conflit avec les séparatistes pro-russes à l'est du pays... [Lire la suite](#)

Commission :

Permettre aux assureurs d'investir plus facilement dans les infrastructures



Le 1er avril a été publié au Journal officiel la modification d'un acte délégué Solvabilité II qui est entrée en vigueur le 2 et qui rend plus attrayant et moins cher pour les assureurs d'investir dans les projets d'infrastructure... [Lire la suite](#)

Programme pour fournir du lait européen aux enfants syriens



Le 30 mars, la Commission européenne a adopté un programme de 30 millions €, dernière partie du paquet de 500 millions € de soutien aux agriculteurs, pour acheter du lait européen et l'acheminer jusqu'aux enfants syriens... [Lire la suite](#)

Rapport sur le nucléaire



Le 4 avril, la Commission européenne a présenté le programme indicatif nucléaire (PINC), un rapport consacré aux investissements en faveur de la sûreté post-Fukushima et qui constitue une base de discussion sur les tendances dans le domaine de l'énergie nucléaire pour la période allant jusqu'à 2050... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Conseil :

Sanctions européennes contre trois responsables libyens



L'Union européenne a adopté le 31 mars des sanctions contre trois responsables libyens pour leur "attitude d'obstruction" vis-à-vis du gouvernement d'union nationale, qui essaie d'installer son pouvoir à Tripoli... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Sanctions contre la Corée du Nord



Les 28 Etats membres de l'Union européenne ont approuvé le 31 mars une nouvelle série de sanctions contre la Corée du Nord, alourdissant l'arsenal déjà en place en réponse à un essai nucléaire et un tir de fusée condamnés par la communauté internationale... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Diplomatie :

Sommet UE-Inde



Le 30 mars, lors du Sommet UE-Inde, les dirigeants ont renforcé leurs coopérations économique, sécuritaire, diplomatique et sociale avec un agenda à l'horizon 2020. En 2015, l'UE a enregistré un déficit de 1,3 milliard € de son commerce de biens avec l'Inde, mais un excédent de 0,3 milliard € du commerce des services... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Quatrième sommet sur la sécurité nucléaire à Washington



Le Président américain Barack Obama a convoqué le 31 mars et le 1er avril à Washington le quatrième sommet sur la sécurité nucléaire, réunissant plus de 50 chefs d'Etat et de gouvernement ainsi que les représentants de différentes organisations internationales... [Lire la suite](#)

Espagne :

Espagne : négociations entre le PSOE et Podemos pour former un gouvernement



Les dirigeants du Parti socialiste espagnol (PSOE) et de Podemos (gauche radicale) ont annoncé le 30 mars la reprise de négociations pour parvenir à la formation d'un gouvernement. Un accord doit être trouvé avant le 2 mai, faute de quoi l'Espagne retournera aux urnes...

[Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

France :

Séminaire international à Bercy sur l'architecture financière internationale



Le ministre français des Finances Michel Sapin a appelé le 31 mars à renforcer le système d'information sur les flux financiers, qui affecte particulièrement les pays émergents, lors d'un séminaire international à Bercy sur l'architecture financière internationale... [Lire la suite](#)

Roumanie :

Adoption de "l'initiative PME" en Roumanie



Le 29 mars, la Commission européenne a adopté "l'initiative PME" en Roumanie, un programme d'aide à hauteur de 100 millions €. [Lire la suite](#)

Royaume-Uni :

Mise en service de la plus longue autoroute ferroviaire d'Europe



La nouvelle ligne de ferroutage VIIA Britanica reliant l'Espagne au Royaume-Uni, la plus longue autoroute ferroviaire d'Europe, est entrée en service le 29 mars... [Lire la suite](#)

L'inquiétude de la Banque d'Angleterre sur le référendum sur l'UE



La Banque d'Angleterre a publié un communiqué le 29 mars exprimant son inquiétude par rapport au référendum du 23 juin prochain. Selon elle, une sortie du Royaume-Uni de l'UE est l'un des principaux risques à court terme pour la stabilité financière du pays... [Lire la suite](#)

Kosovo :

Entrée en vigueur de l'accord d'association et de stabilisation entre l'Union européenne et le Kosovo



L'accord de stabilisation et d'association (ASA) entre l'Union européenne et le Kosovo est entré en vigueur le 1er avril et devrait permettre de soutenir le Kosovo dans la mise en oeuvre de ses réformes... [Lire la suite](#)

Monténégro :

Visite de Milo Djukanović à Bruxelles



Le 29 mars, le Premier ministre monténégrin, Milo Djukanović, s'est rendu à Bruxelles où il a rencontré Donald Tusk, Jean-Claude Juncker et Federica Mogherini. Les responsables européens se sont félicités des avancées du Monténégro et ont appelé à la poursuite des efforts dans le cadre des futures élections... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Serbie :

Vojislav Seselj acquitté par le TPIY



L'ultranationaliste serbe Vojislav Seselj, accusé d'avoir commis des crimes de guerre et contre l'humanité dans les années 1990, a été acquitté contre toute attente le 31 mars par le tribunal pénal international pour l'ex-Yougoslavie... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#)

Turquie :

Amnesty International dénonce les expulsions de Syriens par la Turquie



Dans un rapport rendu public le 1er avril, Amnesty International s'alarme des expulsions collectives de réfugiés syriens organisées par la Turquie vers la Syrie, en guerre... [Lire la suite](#)

ONU :

ONU : maintien des sanctions contre la Libye



Le Conseil de sécurité de l'ONU a prorogé le 31 mars, jusqu'au 31 juillet 2017, les autorisations données et les mesures de sanctions visant à prévenir les exportations de pétrole illicites depuis la Libye, notamment par des institutions parallèles "qui échappent à l'autorité du Gouvernement d'entente nationale"... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Eurostat :

Le taux de chômage à 8,9% dans l'UE et à 10,3% dans la zone euro



Selon Eurostat le 4 avril, le taux de chômage s'est établi à 8,9% dans l'UE et à 10,3% dans la zone euro en février 2016. Il s'agit du taux le plus faible enregistré dans l'UE depuis mai 2009 et dans la zone euro depuis août 2011.... [Lire la suite](#)

Déflation de 0,1% dans la zone euro en mars



Selon un communiqué d'Eurostat publié le 31 mars, le taux d'inflation dans la zone euro devrait être de -0,1% en mars, soit 0,1 point de plus qu'en février... [Lire la suite](#)

Les Etats-Unis et la Chine, principaux partenaires commerciaux de l'Union européenne



Selon un communiqué d'Eurostat du 31 mars, les principaux partenaires commerciaux de l'Europe en 2015 ont été les Etats-Unis, premier importateur depuis l'Union européenne, et la Chine, premier exportateur vers l'Union européenne... [Lire la suite](#)

Etudes/Rapports :

Rapport annuel 2015 du Conseil de l'Europe



Le 30 mars, le Comité des Ministres du Conseil de l'Europe a publié son rapport annuel 2015 sur sa surveillance de l'exécution des arrêts de la Cour européenne des droits de l'Homme... [Lire la suite](#)

Développements monétaires dans la zone euro



Le 29 mars, la Banque centrale européenne a publié un communiqué concernant les développements monétaires dans la zone euro pour le mois de février 2016, et le 1er avril les statistiques sur les sociétés d'assurance et les fonds de pension de la zone euro... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

Culture :

Les livres qui ont fait l'Europe



L'Accademia Nazionale dei Lincei à Rome expose 186 manuscrits et incunables de grande valeur, dont la première édition imprimée de la Divine comédie de Dante. L'exposition "Les livres qui ont fait l'Europe: manuscrits latins et romans de Charlemagne à l'invention de l'imprimerie" est ouverte jusqu'au 22 juillet... [Lire la suite](#)

Exposition Joan Miro à Francfort

Jusqu'au 12 juin 2016, le musée Schirn Kunsthalle à Francfort expose les œuvres de grande dimension de Joan Miro, qui reflètent sa



fascination pour le mur, utilisé par le peintre catalan comme point de départ de ses peintures... [Lire la suite](#)

Exposition de Kandinsky à Pollock à Florence



Jusqu'au 24 juillet, le Palazzo Strozzi à Florence accueille l'exposition "From Kandinsky to Pollock the art of the Guggenheim collection" présentant des œuvres européennes d'art moderne ainsi que des peintures et sculptures de l'art américain des années 1950 et 60... [Lire la suite](#)

Exposition Paul Klee au Centre Pompidou à Paris



Le Centre Pompidou propose du 6 avril au 1er août une rétrospective réunissant environ 250 œuvres, en provenance des plus importantes collections internationales, du Zentrum Paul Klee, situé à Berne en Suisse, et de collections privées... [Lire la suite](#)

Exposition "Dutch Flowers" à la National Gallery



Du 6 avril au 29 août, la National Gallery de Londres présente une exposition consacrée à la peinture néerlandaise : "Dutch Flowers"... [Lire la suite](#)

Le festival de musique EuropArt à Bruxelles



Du 2 au 9 avril, Bruxelles accueille le festival EuropArt, qui mêle des œuvres musicales aussi bien romantiques qu'impressionnistes et contemporaines... [Lire la suite](#)

Festival d'art de Glasgow



Du 8 au 25 avril se tient à Glasgow la 7e édition de la biennale d'art contemporain qui présente de nombreux artistes... [Lire la suite](#)

L'Agenda :



06 avril
Francfort
Conseil des Gouverneurs de la BCE
Pays-Bas
Référendum sur l'accord d'association entre l'UE et l'Ukraine



07 avril
Metz
18ème Conseil des ministres franco-allemand



11 avril
Luxembourg
Conseil "Agriculture et Pêche"



11 au 14 avril
Strasbourg
session plénière du Parlement européen



 J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

Charles de Marcilly, Helen Levy ;
Rodolphe Baron, Angéline Garde, Emma Giraud,
Morgane Mounier, Joséphine Staron, Laura Zani

Rédacteur en chef : Charles de Marcilly
Directeur de la publication : Pascale Joannin

Contact / suggestion
info@robert-schuman.eu

La Fondation Robert Schuman, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? {LINK}